

**MARTES 18 DE AGOSTO DE 2020**

## **INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO**

### **REVISTA DIGITAL 'EXPRESIONES'**

#### **PROMUEVE IEEQ CULTURA DEMOCRÁTICA, A TRAVÉS DE REVISTA DIGITAL "EXPRESIONES"**

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó por medios digitales su revista electrónica "Expresiones. Letras ciudadanas a favor de la democracia", la cual contribuye a la difusión de las actividades institucionales, la actualidad en la materia político-electoral y la cultura democrática. El Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, destacó la nueva imagen y el formato renovado de la revista, que durante once años se ha consolidado como un órgano informativo plural, que fortalece la transparencia y la máxima publicidad del organismo. Señaló la importancia que las instituciones abran canales de comunicación con la sociedad, utilizando las nuevas herramientas tecnológicas, sin afectar ninguno de los principios que rigen la función electoral. De igual manera, el presidente afirmó que la revista es amigable con el medio ambiente, representa un ahorro significativo de recursos, tiene un mayor alcance y, sobre todo, es cercana a una ciudadanía activa e interesada en los asuntos públicos. Además, incluye elementos interactivos, como videos y galerías, noticias, entrevistas con personas conocedoras de los temas electorales, artículos de opinión, recomendaciones bibliográficas, entre otros contenidos. En su más reciente número, la revista cuenta con la participación de la Consejera Electoral del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), Dania Ravel Cuevas, quien habla de cómo construir la ciudadanía digital, la preparación del proceso electoral 2020-2021 en el contexto de la pandemia por COVID-19, entre otros temas relevantes. El IEEQ invita a la ciudadanía a consultar la revista "Expresiones" en la página oficial [www.ieeq.mx](http://www.ieeq.mx) o directamente en el siguiente enlace: <https://cutt.ly/zd9QpZD>

<https://updatemexico.com/destacadas/ieeq-promueve-cultura-democratica-a-traves-de-revista-digital-expresiones/>

<https://inqro.com.mx/index.php/2020/08/17/promueve-ieeq-cultura-democratica-con-revista-digital-expresiones/>

<https://queretaro.quadratin.com.mx/promueve-ieeq-cultura-democratica/>

<http://www.sinpermisoqro.mx/?p=8728>

<https://www.albalaqueretaro.com/post/promueve-ieeq-cultura-democr%C3%A1tica-a-trav%C3%A9s-de-revista-digital-expresiones>

<https://www.queretarotv.com/promueve-ieeq-cultura-democratica-a-traves-de-revista-digital-expresiones/>

<https://elqueretano.info/trafico/promueve-ieeq-cultura-democratica-a-traves-de-revista-digital-expresiones/>

<https://poderciudadanoradio.com/promueve-ieeq-cultura-democratica-a-traves-de-revista-digital-expresiones/>

**MARTES 18 DE AGOSTO DE 2020**

## **SALA REGIONAL ESPECIALIZADA DEL TEPJF**

### **CORTE CONSTITUYE TERNA DE ASPIRANTES PARA INTEGRAR EL TEPJF**

La Suprema Corte de Justicia de la nación (SCJN) eligió la terna de aspirantes para integrar la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), cuya decisión final estará a cargo del Senado de la República. De acuerdo con la Corte son Luis Espíndola Morales, Nínive Ileana Penagos Robles y Laura Angélica Ramírez Hernández quienes fueron seleccionados por el pleno para ocupar el cargo. Fue tras la comparecencia de los seis aspirantes que la SCJN evaluó las aptitudes de acuerdo con las responsabilidades que deben asumir como magistrados electorales. Además de cumplir con los requisitos previstos en el Acuerdo General 11/2020 del Pleno. El proceso de comparecencias se realizó de manera virtual, siendo esta la primera ocasión que esto ocurre. “Todo el proceso de esta elección se llevó a cabo de forma transparente y utilizando las tecnologías de la información, ante la situación derivada de la emergencia sanitaria generada por el COVID-19”, indicó la SCJN en un comunicado. La terna seleccionada será enviada al Senado, instancia federal que será la encargada de realizar la designación del magistrado que habrá de ocupar el cargo del 11 de septiembre de 2020 y hasta el 10 de septiembre de 2029. **LUIS ESPÍNDOLA MORALES.** Es licenciado en Derecho por la Universidad Autónoma de Querétaro; especializado en Derecho Constitucional y Procesos Constitucionales por la Universidad de Castilla-La Mancha, España. Además, es maestro en Derecho Procesal Constitucional por la Universidad Panamericana. Fungió como Profesional operativo, secretario auxiliar y secretario de Estudio y Cuenta en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Sala Regional Toluca y Guadalajara. Fue también director general adjunto de Dictámenes y Servicios Legales en la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade). Actualmente es consejero Electoral del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ).

<https://www.ejecentral.com.mx/corte-constituye-terna-de-aspirantes-para-integrar-el-tepjf/>

### **DESIGNA CORTE TERNA PARA SALA DEL TEPJF**

La Suprema Corte de Justicia de la Nación eligió hoy la terna que será enviada al Senado, para que designe al nuevo magistrado de la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Luego de escuchar por videoconferencia exposiciones de los seis finalistas, que también respondieron preguntas de los Ministros, el Pleno de la Corte seleccionó a Luis Espíndola Morales, consejero del Instituto Electoral de Querétaro. También a Nínive Penagos Robles, secretaria de Estudio y Cuenta del Ministro Jorge Pardo y Laura Angélica Ramírez Hernández, directora Ejecutiva de Asociaciones Política del Instituto Electoral de la Ciudad de México, quien también fue secretaria General de Acuerdos de la Sala Superior del TEPJF. El magistrado o magistrada que designe el Senado, ocupará uno de los tres puestos en la Sala Regional a partir del 11 de septiembre de este año, y hasta septiembre de 2029. Se trata de un lugar que, hasta octubre de 2016, fue ocupado por Felipe de la Mata Pizaña, quien ascendió a magistrado de Sala Superior del propio TEPJF. En lugar de De la Mata, fue nombrada María del Carmen Carreón Castro, pero sólo hasta septiembre de 2019, es decir, para concluir el periodo de su antecesor. La Sala Regional Especializada es, después de la Sala Superior, la más protagónica del TEPJF, pues le corresponde resolver sanciones por violaciones legales en acceso a radio y televisión, uso de recursos públicos, actos de campaña y precampaña, y propaganda electoral, entre otros. Los demás integrantes de la Sala son Gabriela Villafuerte Coello, cuyo nombramiento termina en 2023, y Rubén Lara Patrón, designado por el Senado apenas el pasado 29 de julio, luego de que el dictamen respectivo de comisiones sobre la terna que mandó la Corte en 2017 para reemplazar a Clicerio Coello Garcés, pasó tres años congelado.

**MARTES 18 DE AGOSTO DE 2020**

<https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?urlredirect=https://www.reforma.com/designa-corte-terna-para-sala-del-tepjf/ar2011112?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a-->

<https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/designa-corte-terna-para-sala-del-tepjf-20200817-1697703.html>

<https://noticiasenlamira.com/politica/scjn-terna-candidatos-magistrado-tepjf/>

## **INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL**

### **INICIA EL SIETE DE SEPTIEMBRE PROCESO ELECTORAL**

Los integrantes del Consejo General del INE hemos decidido celebrar la sesión de arranque formal del proceso electoral federal 2020-2021 el próximo 7 de septiembre, con lo que se dará banderazo de salida a todas las actividades que harán posible la jornada electoral del 6 de junio de 2021. (PA 4)

### **VIABLE, QUE LA UIF AYUDE A FISCALIZAR RECURSOS DE CAMPAÑAS**

Por Khalid Osorio

La participación de la UIF en la fiscalización de los recursos utilizados por los partidos políticos es viable, indicó el diputado Hugo Cabrera. (AM 2)

## **PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES**

### **PAN**

#### **LANZA PAN QUERÉTARO DIPLOMADO VIRTUAL DE PARTICIPACIÓN POLÍTICA**

Por Carla Cecilia Anaya López

Fue abierta la segunda convocatoria para el diplomado “Entender y participar en Política en el Siglo XXI”, actividad con valor curricular y destinada a jóvenes de 21 a 29 años. El programa conformado por el PAN, y la Escuela de Líderes, a través de “Acción Juvenil”, hicieron un llamado para que todos los queretanos, incluidos sanjuanenses, puedan participar y formar parte de una nueva dinámica para hacer política. (RQ)

### **PRI**

#### **APOYO REAL PARA ENFRENTAR LA CRISIS POR PANDEMIA DEMANDA EL PRI**

El dirigente estatal priista, Paul Ospital, reiteró el exhorto al Gobierno Federal por aplicar un programa de emergencia que brinde un apoyo real a las empresas mexicanas que se han visto afectadas por la pandemia del Covid-19. (AM 2, EQNO)

#### **CABILDO DE COLÓN DEBERÁ GARANTIZAR CERTEZA CON PRESIDENCIA SUPLENTE: PRI QUERÉTARO**

Ante la elección del alcalde suplente en el municipio de Colón, el dirigente estatal del PRI, Paul Ospital, advirtió que las y los regidores de ese ayuntamiento deberán llegar a un acuerdo en cuanto a la nueva alcaldía suplente, para dar certeza jurídica a la demarcación que permita garantizar la estabilidad económica y en la atracción de inversiones. (ADN)

**MARTES 18 DE AGOSTO DE 2020**

### **OSPITAL “SEGURO” QUE FIESTA FUE RESPONSABLE**

Estoy seguro que las medidas sanitarias se cuidaron, opinó el presidente del CDE del PRI en Querétaro, Paul Ospital, luego de que se diera a conocer que el fin de semana el ex gobernador José Calzada, celebró la boda de su hija en un rancho de El Marqués, con alrededor de 200 invitados. (DQ 7, RQ)

### **PRESENTA PRI PROPUESTAS PARA ENFRENTAR LA PANDEMIA**

En rueda de prensa virtual, el CDE del PRI, encabezado por su presidente, Paul Ospital, reitera el exhorto al Gobierno Federal por aplicar un programa de emergencia, que brinde un apoyo real a las empresas mexicanas que se han visto afectadas por la pandemia del Covid-19, asimismo el Revolucionario Institucional presenta 4 propuestas para apoyar a este sector. (IN)

### **EL “CORRUPTAZO” DE OCHOA QUISO SER CANDIDATO DEL PRI**

El ex alcalde del municipio de Colón, Alejandro Ochoa quiso ser candidato del PRI en alguna ocasión, sin embargo, se le negó esa opción, aseguró el presidente del Comité Ejecutivo Estatal, Paul Ospital Carrera. (PA 4)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: TRAS VIDEO, DESTITUYE PANCHO A FUNCIONARIO**

Ante el video difundido en redes sociales en el que aparece Guillermo Gutiérrez recibiendo fajos de billetes, el gobernador Francisco Domínguez Servién anunció la destitución del cargo como secretario privado, aclaró que no tenía conocimiento de esos hechos y ofreció apoyar el esclarecimiento de los hechos. (DQ principal)

### **N: QUE SE ACLARE**

El gobernador Francisco Domínguez Servién -pese a que un video no es prueba contundente por sí-, señaló ayer que se deben deslindar responsabilidades y aseguró que nunca tuvo conocimiento de esos actos y a fin de que se esclarezcan las cosas y la autoridad deslinde la responsabilidad, separó de su cargo a quien hasta ayer fue su secretario privado: Guillermo Gutiérrez Badillo. (N principal)

### **AM: PANDEMIA, ‘DIGITALIZÓ’ EMPRESAS MEXICANAS**

La Covid-19, rompió varios esquemas obligando a las empresas a reinventarse. Según un estudio realizado por la firma Gedeth Network, el 78% de empleados consultados consideró que la digitalización de las empresas es la principal lección aprendida de la crisis sanitaria. (AM principal)

### **PA: RECIBÍÓ LOS SOBORNOS SECRETARIO DE PANCHO**

En Querétaro reventó este lunes el Caso Lozoya al divulgarse el primer video de los sobornos de la reforma energética con la participación de Guillermo Gutiérrez Badillo, secretario privado de Francisco Domínguez Servién en el momento de recibir varios millones de pesos en efectivo junto con el secretario técnico del Senado, Rafael Caraveo. (PA principal)

### **EUQ: TRAS VIDEO, FDS CESA A SU SECRETARIO PRIVADO**

El gobernador Francisco Domínguez Servién anunció el cese de su secretario privado, Guillermo Gutiérrez Badillo, quien presuntamente aparece en un video en donde se le observa recibiendo dinero. (EUQ principal)

**MARTES 18 DE AGOSTO DE 2020**

## **CQRO: REGISTRAN 14 DECESOS DE JÓVENES POR COVID-19 EN QUERÉTARO**

Del 30 de abril a la fecha, se han registrado 14 defunciones de jóvenes de 20 a 29 años en el estado de Querétaro a consecuencia de Covid-19, informó la directora de Servicios de Salud de la entidad, Martina Pérez, quien señaló que, a pesar de que la mayoría no presentó comorbilidades, en cinco casos se identificó diabetes, hipertensión, obesidad y tabaquismo. (CQRO principal)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **APRUEBAN EXHORTO PARA REACTIVAR ECONOMÍA DE COMERCIANTES INDÍGENAS**

Para reactivar la economía de los comerciantes indígenas del municipio de Amealco que se han visto afectados por la contingencia sanitaria por el Covid-19, los diputados locales que integran la Comisión de Desarrollo Económico y Comercio aprobaron exhortar al presidente municipal de Amealco, Rosendo Anaya, para que genere un plan de reactivación económica de manera cauta, gradual y segura, atendiendo a las medidas de seguridad sanitaria, para los diversos sectores productivos del municipio. Fabiola Larrondo, autora del exhorto, precisó que con esto el 80 por ciento de los comerciantes de ese municipio podría verse beneficiado. (CQRO 3, DQ 8, N 6, EUQ 12, ESSJR 6)

### **DIPUTADAS PIDEN QUE INVESTIGACIÓN CONTRA EDIL NO SEA UN ACTO MEDIÁTICO**

Las coordinadoras parlamentarias del PRI y del partido Morena, Abigail Arredondo y Fabiola Larrondo, respectivamente, se pronunciaron porque la investigación que se sigue en contra del alcalde de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, por presuntos actos de corrupción, sea apegada a derecho. (CQRO 5)

### **ONCE MIGRANTES QUERETANOS FALLECIERON POR COVID- 19 EN ESTADOS UNIDOS: HUGO CABRERA**

Once migrantes queretanos han fallecido a causa de COVID-19 en Estados Unidos, informó el diputado local por el PRI, Hugo Cabrera, al informar que presentará un exhorto para agilizar los trámites de repatriación. En total, precisó, son mil 883 migrantes fallecidos en el país vecino derivado de la enfermedad causada por el virus SARS CoV-2, con cifras al corte del 27 de julio. (N 4, AM 2)

### **EVALÚAN CONDICIONES PARA REALIZAR LA CARAVANA MIGRANTES ESTE AÑO**

Por Jahaira Lara

En próximos días se tendrán los primeros acercamientos con las autoridades de Laredo, Texas para conocer la postura del gobierno respecto a la realización de la Caravana Migrante y valorarlas condiciones que se tienen para llevarla a cabo. Así lo dio a conocer el presidente de la Comisión de Asuntos del Migrante de la LIX Legislatura, Hugo Cabrera, quien destacó que se analizan temas de seguridad, logística y sanidad para tomar una determinación. (N 6)

### **SJR RECIBIÓ 42.4 MDD EN REMESAS**

Por Dolores Martínez

El diputado de la Comisión de Asuntos Migrantes, Hugo Cabrera, dio a conocer que el municipio de San Juan del Río ocupa el segundo sitio en cuanto a la llegada de remesas en el estado de Querétaro, tan solo por debajo de la capital, y que en lo que va del año ha recibido 42.4 millones de dólares. (ESSJR 6)

**MARTES 18 DE AGOSTO DE 2020**

## **PAN EN EL SENADO FIJA POSTURA SOBRE VIDEO**

Luego de la difusión de un video vinculado con el caso del exdirector general de Pemex, Emilio 'L', el coordinador del PAN en el Senado de la República, Mauricio Kuri, demandó que se deslinden responsabilidades de los involucrados, pero con estricto apego a derecho. (CQRO 10)

## **ACUSAN PANISTAS QUE VIDEO DE CORRUPCIÓN SE FILTRÓ CON FINES POLÍTICOS**

El GPPAN emitió su postura sobre el video difundido con supuestos actos de corrupción: La politización de la justicia es siempre un hecho grave. Condenamos los hechos de corrupción, pero también que se prefiera filtrar a medios a utilizar pruebas en juicios. (ADN)

## **PODER EJECUTIVO**

### **ANTE MANDOS MILITARES, EXPUSO PANCHO DOMÍNGUEZ COORDINACIÓN DE LAS FUERZAS DE SEGURIDAD EN EL ESTADO**

Con motivo de la visita del General de Brigada D.E.M. Norberto Cortés Rodríguez, comandante de la XII Región Militar, quien asumió su cargo el 1 de mayo y del General de Brigada D.E.M. Elpidio Canales Rosas, comandante de la XVII Zona Militar, quien asumió su cargo el 20 de julio, llevó a cabo la reunión del Grupo de Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz. En la mesa de Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz, el gobernador Francisco Domínguez Servién estuvo acompañado por el secretario de Gobierno en el estado, Juan Martín Granados s; el fiscal General del estado, Alejandro Echeverría; el delegado de la Fiscalía General de la República en el estado, José Guadalupe Franco; el Teniente Coronel Alfredo Alvarado, coordinador Estatal de la Guardia Nacional en Querétaro; y el jefe de la Estación del Centro Nacional de Inteligencia en el estado, Gerardo Olmos. (N 2, LDH)

### **CESAN A GUILLERMO GUTIÉRREZ COMO SECRETARIO PRIVADO DE PANCHO DOMÍNGUEZ**

Guillermo Gutiérrez fue cesado como secretario privado del gobierno del estado de Querétaro, tras la difusión de un video supuestamente recibiendo fajos de billetes Así lo indicó Francisco Domínguez Servién, gobernador de Querétaro, a través de sus redes sociales, donde aseguró que no había tenido conocimiento de los supuestos actos del ex trabajador del gobierno del estado. "Determiné el cese inmediato de Guillermo Gutiérrez Badillo, para que contribuya en el esclarecimiento y deslinde de responsabilidades del video difundido, ante la autoridad competente", indicó Domínguez Servién. Agregó que independientemente de las investigaciones federales entorno a este caso, decidió separar del cargo a dicha persona y dar parte a la contraloría del estado para que, en su carácter de servidor público, dé cuenta de sus actos. (CI, M, AQ, ADN, EQ, IN)

### **SE DESLINDA GOBERNADOR DE VIDEO DE FAJOS DE BILLETES**

El gobernador del estado Francisco Domínguez Servién se deslindó del acto cometido por Guillermo Gutiérrez, su secretario particular, quien aparece en un video aparentemente recibiendo dinero en varias bolsas de plástico. Es por eso que el mandatario estatal informó que decidió separar de su cargo a este funcionario, mismo que se desempeñaba desde octubre del 2015 cuando Francisco Domínguez Servién asumió la gubernatura. (CQRO 10, RQNX)

### **SUPUESTOS SOBORNOS LIGADOS AL CASO LOZOYA**

Luego de que este lunes se difundiera un video donde se observa recibir grandes cantidades de dinero a Guillermo Gutiérrez Badillo, quien trabajó en el Senado y hasta hace unas horas era secretario particular del gobernador de

**MARTES 18 DE AGOSTO DE 2020**

Querétaro, Francisco Domínguez Servién, el dirigente del PAN, Marko Cortés, aseguró que de confirmarse que militantes del partido están involucrados en este caso serán expulsados inmediatamente. (N 9N)

### **MALETAS DE BILLETES SALPICAN A PANCHO**

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez

En redes sociales, el periodista Ciro Gómez Leyva difundió un video en el que se observa la entrega de fajos de billetes que podrían ser sobornos que el exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, entregó a integrantes del Senado. El video fue subido el domingo, dura 4 minutos y 18 segundos, y está en una cuenta de YouTube a nombre de Juan Jesús Lozoya Austin, que coincide con el nombre del hermano del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya Austin. Los presuntos sobornos fueron entregados a dos personas: El hasta ayer secretario privado del gobernador Francisco Domínguez Servién, Guillermo Gutiérrez Badillo, quien en ese momento era su asistente en el recinto legislativo y Rafael Caraveo, exsecretario Técnico del Senado. (PA 4)

### **FUNCIONARIO QUERETANO APARECE EN VIDEOESCÁNDALO DE LOZOYA**

En el video que comenzó a circular en redes sociales, presuntamente vinculado al caso Lozoya, aparece un hombre que ha sido identificado como Guillermo Gutiérrez, quien hoy es secretario técnico del gobernador Francisco Domínguez Servién. En el video, se observa a Gutiérrez, junto con otro hombre, identificado como Rafael Caraveo, secretario general del Senado, recibiendo una gran cantidad de dinero en efectivo. (DQ 1 y 14N, AM 2, EUQ 13, ESSJR 1 y 18N, EQNO, EQ, VI)

### **SE DESLINDA LOZOYA DE FILTRACIÓN DE VIDEO**

El despacho de abogados que lleva la defensa de Emilio «L», exdirector de Petróleos Mexicanos, se deslindó de la filtración de un video en Youtube donde supuestamente se entregan sobornos en oficinas del Senado de la República para la aprobación de la reforma energética. (EQNO)

### **VIDEO ADJUDICADO AL CASO EMILIO 'L' NO HA SIDO PRESENTADO A FGR**

El video en el que se aprecia a Rafael Caraveo Opengo, exsecretario técnico del Senado, y que se ha relacionado con el caso de los sobornos pagados por el exdirector de Pemex, Emilio "L", no ha sido presentado como prueba ante la FGR. (LVDQ)

### **ABOGADOS LABORALISTAS APRUEBAN ARRANQUE DE LA JUNTA ESPECIAL 6**

Mario Ramírez, Secretario del Trabajo se reunió virtualmente con 53 abogados laboristas de Querétaro, para presentar y poner a su servicio, la puesta en operación de la Junta Especial no. 6, que fue inaugurada la semana pasada por el gobernador Francisco Domínguez Servién. (N 8, EQNO)

### **ENTREGAN APOYOS A EMPRENDEDORES EXITOSOS**

Mario Ramírez, Secretario del Trabajo encabezó la entrega de actas de bienes en propiedad a emprendedores que son parte del programa de Fomento al Autoempleo que coordina el Servicio Nacional de Empleo Querétaro. Los beneficiarios recibieron de parte del SNE Querétaro, equipamiento para operar su negocio por un año, un apoyo otorgado a fondo perdido. Ante el resultado positivo en su productividad en ese lapso, se hace la entrega correspondiente, para que cuenten con la propiedad y puedan seguir creciendo en beneficio de la entidad. (N 8, AM 3, EQNO)

**MARTES 18 DE AGOSTO DE 2020**

### **FOMENTAN EMPLEO DE FORMA VIRTUAL**

La Secretaría del Trabajo, a través del SNE Querétaro, invita a los empresarios a fortalecer los lazos de vinculación para contribuir a cubrir sus vacantes disponibles con personal acorde al perfil que buscan. Es por ello que, para cumplir con las medidas sanitarias, se llevarán a cabo reuniones virtuales para conocer y atender las necesidades específicas de las empresas en cuanto a sus procesos de reclutamiento y selección de personal. (PA 4)

### **SE SUMAN 61 CASOS DE COVID 19 EN QUERÉTARO, INCLUIDOS DOS MENORES**

La SESEQ informó que en la entidad este día se sumaron 61 casos nuevos de Covid-19, incluidos una niña de siete y un niño de un año. Se tiene un registro de cinco mil 252 casos de Covid-19, así como 643 decesos por la misma enfermedad. Hay 222 pacientes hospitalizados, de los cuales 90 se encuentran graves. Se tiene con sintomatología leve, aislamiento y manejo en su domicilio a 319 pacientes, y 20 en la Unidad Médica y de Aislamiento Covid-19. (N 4, Q)

### **SIN QUEJAS POR BODA DE HIJA DE CALZADA**

La SESEQ no tiene una investigación por la boda de la hija del ex gobernador, José Calzada, que se realizó este fin de semana, ya que no hubo una queja o denuncia, aseveró la directora de Servicio de Salud, Martina Pérez. “No se tuvo conocimiento. No hubo quejas, ya lo checamos con Protección Civil de El Marqués y la dirección de Protección Contra Riesgos Sanitarios”, subrayó. (DQ 7, CQRO 4, ADN, EQ)

### **DESCARTA SESEQ PROCEDIMIENTO CONTRA EXGOBERNADOR CALZADA POR FIESTA EN SU RANCHO**

La directora de Servicios de Salud en el estado, Martina Pérez, reiteró que las reuniones masivas se encuentran suspendidas en Querétaro. Esto con relación a la fiesta organizada por el exgobernador José Calzada, en su rancho ubicado en el municipio de El Marqués el pasado fin de semana. Sin embargo, la funcionaria aclaró que no se presentó alguna denuncia por parte de los ciudadanos para reportar la fiesta. (EQNO, AQ)

### **REUNIONES FAMILIARES Y FIESTAS, CADENA DE CONTAGIO COVID-19 EN QUERÉTARO**

La Vocería Organizacional de Querétaro, a través de Rafael López, informó que la clasificación de contagios se ha establecido en 5 grupos, los cuales definió como: contagio funcional, contagio familiar, contagio social, contagio laboral y contagio público. El contagio funcional, señaló, se refiere a la transmisión del virus mientras se realizan actividades esenciales como el abasto o los traslados. Por su parte, “el contagio familiar -dijo- se refiere a la transmisión del virus mientras llevas a cabo actividades con miembros de tu familia”, destacó. (DQ 1 y 8, N 1 y 4, EUQ 7, RQ, PI, LDH, CI, M, Q24-7, LVDQ)

### **EN ETAPA FINAL LAS TRES OBRAS DE LAS SUCURSALES DEL BANCO DEL BIENESTAR EN QUERÉTARO**

Ya se encuentran prácticamente terminadas y en la etapa de detallado, las tres sucursales del Banco de Bienestar previstas para iniciar operaciones en Querétaro en los municipios de Colon, Tolimán y San Juan del Río, afirmó el delegado de la Secretaría del Bienestar Gilberto Herrera, “ya están acabadas tres sucursales, estas sucursales las ha construido el ejército y la Sedena, y tiene que entregarlas al Banco del Bienestar, una vez entregadas al Banco del Bienestar procederá al equipamiento”, afirmó. (ADN)

MARTES 18 DE AGOSTO DE 2020

## MUNICIPIOS

### **HOY ELIGEN A PRESIDENTE INTERINO DE COLÓN ENTRE INTEGRANTES DEL CABILDO**

Los regidores de Colón elegirán hoy al presidente interino del municipio, después de 5 días de ausencia del alcalde Alejandro Ochoa, quien sigue en proceso judicial en el penal de San Juan del Río. (N 1 y 6, EUQ 1 y 2)

### **SUPERVISA LUIS NAVA LA OBRA EN PIE DE LA CUESTA**

El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, visitó los trabajos de la obra de Regeneración Vial de Avenida Pie de la Cuesta, en la Delegación Epigmenio González, en la cual se invierten 334 millones de pesos para mejorar la calidad de vida de las y los queretanos y la movilidad en la zona. (DQ 6, N 1 y 3, PA 8, EQNO, IN, LVDQ)

### **NAVA ENTREGA CERTIFICADOS DE PREPA A POLICÍAS**

El alcalde Luis Nava encabezó la ceremonia de Entrega de Certificados de Bachillerato a un total de 22 policías de reacción de la SSPM. Durante el evento transmitido por Facebook Live, señaló que como parte de su profesionalización, los elementos podrán migrar de policía de reacción a policía preventivo y sumarse al programa de Técnico Superior Universitario. (DQ 1 y 6, N 3, CQRO 6)

### **OBRAS DE DRENAJE DEL CENTRO HISTÓRICO, CON AVAL DE COMERCIANTES**

La obra que se realiza el gobierno municipal de Querétaro en la calle Pino Suárez se había solicitado a diversas administraciones, por eso se decidió aceptar la opción de hacerla durante el periodo de reactivación, después de que los comercios permanecieron cerrados por la contingencia sanitaria de Covid-19, indicó el presidente de la Asociación de Comerciantes del Centro Histórico, Alfonso González. (EUQ 3)

### **INDÍGENAS 'SACAN' A ROSENDO ANAYA DE SANTIAGO MEXQUITILÁN, EN AMEALCO**

Por lo menos un centenar de personas de la zona indígena de Santiago Mexquititlán, del municipio de Amealco, se manifestaron hoy en la caseta de peaje en Palmillas, en contra del gobierno municipal que encabeza Rosendo Anaya Aguilar. (PA 3, RQ, VI, ESSJR 1)

### **BIBLIOTECAS DE SAN JUAN DEL RÍO CONTINÚAN SIN REABRIR ANTE CONTINGENCIA**

Por Carla Cecilia Anaya López

El Instituto de Cultura, Turismo y Juventud, ha mantenido el acuerdo, donde a partir del 18 de marzo y hasta nuevo aviso, mantendrá cerradas las cinco bibliotecas públicas municipales, así como la suspensión de actividades culturales. (RQ)

### **FACILITARÁ SAN JOAQUÍN WIFI GRATUITO Y PÚBLICO A ESTUDIANTES QUE NO TIENEN INTERNET**

Por Ale Hernández

Debido a la pandemia y ante el regreso a clases virtuales, el Ayuntamiento de San Joaquín anunció que estará facilitando una red WiFi para que estudiantes que no cuentan con Internet privado, puedan utilizarlo de manera gratuita y con ello, tengan un desempeño óptimo en sus labores. En redes sociales, el Ayuntamiento indicó que a partir de este lunes se ha puesto a disposición la red WiFi, en la plaza "Galación Camacho", para todos los estudiantes que no cuenten con Internet; también el fin de semana emitió una convocatoria para otorgar computadoras a 100 estudiantes, del nivel medio superior y superior, que requieran un equipo de cómputo. (AQ)

MARTES 18 DE AGOSTO DE 2020

## INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL

### **UAQ CONTINÚA EN ESPERA DE AMPLIACIÓN DE COBERTURA DE INTERNET EN LA ENTIDAD**

Por Karen Munguía

Ante el desafío que han supuesto las clases a distancia, la rectora de la Universidad Autónoma, aseguró que realizó la petición en junio al gobernador del estado para conseguir ampliar el servicio en la entidad y así apoyar al sistema de clases a distancia. La Universidad Autónoma de Querétaro continúa a la espera de respuesta del gobierno estatal para lograr una conexión de antenas y ampliar la cobertura de internet en la entidad, así lo dio a conocer Teresa García Gasca, rectora de la UAQ. En entrevista, mencionó que desde junio se hizo esta petición al gobernador Francisco Domínguez Servién por lo que afirmó que seguirán insistiendo para que, además del gobierno, empresas, policía, proveedores y otros usuarios se puedan sumarse a esta iniciativa. (CI)

### **AUTORIDADES UNIVERSITARIAS CONFIRMAN DOS MUERTES DE TRABAJADORES POR COVID-19**

La rectora de la UAQ, Teresa García, aseguró que dos trabajadores fallecieron por Covid-19, uno de ellos murió este fin de semana. Puntualizó que los contagios se dieron fuera de la institución educativa, ya que los afectados se no se encontraban laborando debido a las medidas sanitarias que implementó la UAQ, uno de ellos era de riesgo y otro se presume que se contagió dentro de un hospital cuando era atendido por un accidente. (DQ 7, EUQ 1 y 6, RQNX, N 5)

### **INAUGURA LA UAQ CLÍNICA COVID-19**

La rectora de la UAQ, Teresa García inauguró la Clínica de Atención Integral Covid en Santa Rosa Jáuregui, en donde se ofertan los servicios de toma de muestra, nutrición, seguimiento clínico y rehabilitación con costos de recuperación. (DQ 1 y 7, N 1 y 4, EUQ 1 y 5, CQRO 1 y 5, PA 1 y 8)

### **AUNQUE TARDE, PLAN DE INFRAESTRUCTURA Y ECONÓMICO GENERA CONFIANZA: CMIC**

El plan conjunto de infraestructura para impulsar la construcción y la reactivación económica llega tarde; sin embargo, se trata de inversión pública, y probablemente privada, que va a producir infraestructura para el país, consideró el presidente de la delegación estatal de la CMIC) Álvaro Ugalde. (CQRO 1 y 2)

### **11 AÑOS EN DEFENSA DE LA TRANSPARENCIA**

Durante los últimos años se ha ampliado el derecho de acceso a la información y se ha logrado la protección de datos personales de los ciudadanos, resaltó Javier Rascado, comisionado presidente de la Infoqro, quien dejará este cargo en febrero del siguiente año y quien subrayó el acceso a la información presenta retos constantes. (DQ 1 y 2)

### **PANDEMIA DEJA SIN INGRESOS A 19.34% DE LA POBLACIÓN**

Por la pandemia de Covid-19, 19.34% de personas se quedaron sin ingresos y 66.86% los vieron disminuidos, así lo revela el estudio de Cotespo. El proyecto de estudio, encabezado por el investigador Raúl Martínez, fijó como meta principal tener un diagnóstico político en el municipio de Querétaro; se levantó una encuesta con 600 habitantes del municipio capitalino durante los días 3, 4 y 5 de agosto. (EUQ 1 y 4)

MARTES 18 DE AGOSTO DE 2020

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### EXPEDIENTE Q - REGRESO

Por Adán Olvera

El regreso a clases a distancia con ayuda de la tecnología implica nuevos retos y sobre todo una realidad desconocida para cientos de miles de alumnos, padres de familia y docentes. Las clases a distancia y apoyada por la televisión tendrán el difícil ingrediente de la retroalimentación y además que no todos podrán tener un acceso adecuado porque la educación especial y las lenguas indígenas no están privilegiadas en esta nueva forma de estudio. Los niños y niñas en nuestro país están ante un nuevo modelo que carece de privilegiar hábitos que forman a las personas y que además sirven de mucho en el crecimiento y desarrollo de habilidades para la vida de las personas; el hecho de ponerse un uniforme, de participar en una ceremonia de honores a la bandera, de guardar silencio mientras otros hablan en un salón de clases, son procesos formativos para las personas. El gran reto educativo está frente a nosotros y llevamos años entre reformas educativas, sindicatos y grupos de poder que tienen secuestrada a la educación y la formación de las nuevas generaciones que están ávidas de encontrar un mejor modelo educativo. No cabe duda que el cambio en la forma de educar cambia de manera impactante para todos los involucrados y no será hasta dentro de muchos años que nos daremos cuenta de la realidad que hoy estamos enfrentando y que ha hecho cambiar todo. **DE REBOTE.** El gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, encabezó la mesa de coordinación de seguridad con los comandantes de la región militar y de la zona militar de Querétaro, los militares conocieron la operación del CIAS, de las unidades de análisis pero sobre todo la coordinación que impera en el estado en materia de seguridad. Se afinaron los detalles de la visita del presidente que se supone tiene como tema principal la seguridad. Ese es el tema. (DQ)

### CUARTO DE GUERRA

**SEÑALES.** Mañana cuando Andrés Manuel López Obrador haga gira en Querétaro será de interés si placea o no a Santiago Nieto Castillo, dónde y cómo pondrá al olvidado súper delegado Gilberto Herrera Ruiz y si figura en la agenda el ansioso senador de los espectaculares Juan José Jiménez. **INICIATIVA.** A raíz del video que presuntamente implica a un secretario del gobernador, Gilberto Herrera comenzó a hacer lo que nunca en más de 3 años: contactar a la prensa para invitarla a que calienten la conferencia “mañanera” de AMLO. La rueda será breve pero seguramente muy intensa y luego sale hacia San Luis Potosí. **APUESTA.** Hay quienes sostienen seriamente que la 4T tiene mucha feligresía en Querétaro y que será arrasadora en las elecciones del 2021, casi tanto como lo fue en 2018 con AMLO en la boleta. Son los mismos que ya le rinden honores al “zar” anti lavado como si fuera gobernador electo, al más puro estilo de aquel PRI que desde el “dedazo” transfería el poder. (DQ)

### ASTERISCOS

**EL PRI SE DESLINDA.** Tras la boda de la hija del exgobernador José Calzada, en plena pandemia, el presidente estatal del PRI Paul Ospital, dijo que se guardó la sana distancia y aseguró que se trató de un tema individual que no le compete al partido. **POLICÍAS GRADUADOS.** Veintidós elementos de la policía municipal capitalina recibieron su certificado de bachillerato, esto como parte del esquema de capacitación y profesionalización de la Secretaría de Seguridad Pública municipal. En total fueron 40 los alumnos que acreditaron el curso, sin embargo, por la COVID-19, sólo se liberaron 22 certificados. Los elementos ahora continuarán su preparación académica con el programa de Técnico Superior Universitario. **VETELIA “SE BAJA” DE QROBICI.** La Secretaría de Movilidad en la capital informó que durante los últimos cuatro meses, el sistema de bicicletas compartidas Qrobici sólo registró un por ciento de aumento en el número de usuarios. Con estos números, la empresa Vetelia, que fungía como

**MARTES 18 DE AGOSTO DE 2020**

operadora del sistema, determinó no continuar con esta operación y administración, por lo que se confirmó su retiró del programa municipal. (AM 8)

## **BAJO RESERVA**

**OSPITAL PIDE NO POLITIZAR LA FIESTA QUE ORGANIZÓ CALZADA EN PLENA PANDEMIA.** El exgobernador José Calzada Roviroso tuvo una reunión familiar por el casamiento de su hija el pasado fin de semana. En redes sociales calculan que hubo alrededor de 200 personas. Este hecho en otro momento hubiese sido algo normal que pasaría desapercibido, pero en pandemia resulta ilógico en un actor que hace cinco años era la máxima autoridad estatal rompa con las disposiciones sanitarias que establece ley de no realizar reuniones masivas, debido al riesgo que se corre de contagiarse de este letal virus. El dirigente estatal del PRI, Paul Ospital, nos cuentan, pidió no politizar el hecho, situación que resulta imposible debido a que las acciones de don José Calzada tienen trascendencia nacional por haber sido gobernador de esta entidad y secretario de estado federal en el sexenio anterior. **ARTISTAS UNIDOS A FRENA.** El Frente Nacional anti AMLO "Frena" volvió a hacerse presente en el Centro Histórico de Querétaro el pasado fin de semana y entre los participantes se vieron a varios artistas de la región como Aura Moreno Lagunes, coordinadora de la Galería Municipal "Rosario Sánchez de Lozada"; y algunos otros que fueron a acompañar a familiares que tomaron voz en este movimiento. (EUQ 2)

## **LA SOMBRA DE LA CORRUPCIÓN**

Por Víctor López Jaramillo

Dos acontecimientos con escasa diferencia de días han sacudido la política queretana y ambos están marcados por la sospecha de la corrupción. En el primer, el pasado jueves, la Fiscalía queretana informó que se habían detenido a tres funcionarios municipales de Colón; poco después trascendió que uno de ellos era el mismísimo alcalde Alejandro Ochoa Valencia y que se le imputaba un daño al erario estimado en 40 millones de pesos. El polémico alcalde, pisaría la cárcel en lo que constituye un hecho histórico en la política local al pisar la cárcel en pleno periodo de su mandato. Ochoa, priista abandona su partido al no recibir la candidatura y busca cobijo en Acción Nacional y pese a los escándalos de los que fue protagonista, se reelige como alcalde, aunque la relación con la cúpula estatal panista estaba tensa para finalmente romperse. Colón, uno de los municipios con potencial de crecimiento está en su demarcación y la llegada de industria aeronáutica, se muestra como punto clave en el desarrollo del estado; por eso llamó la atención que creciera la escalada de desencuentros entre la cúpula panista estatal y Alejandro Ochoa. Primero con la revelación de Ochoa que Diego Fernández de Cevallos tenía un enorme adeudo de predial; la rebatinga por el adeudo del predial del aeropuerto internacional, el cual tendría que pagar el gobierno estatal. En política lo que parece, es; la detención de Alejandro Ochoa parece una respuesta del gobierno estatal ante el desafío que habría presentado Ochoa, quien hasta el momento no ha enseñado todas sus cartas. (EUQ)

## **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

**ACUSA KURI INTENCIONALIDAD POLÍTICA EN DIFUSIÓN DE VIDEO.** "Condenamos los hechos de corrupción, pero también que se prefiera filtrar a medios a utilizar pruebas en juicios", señaló el coordinador de los senadores del PAN, Mauricio Kuri, a propósito del video difundido con los presuntos actos de corrupción vinculados con el caso Lozoya. El queretano exigió que se deslinden responsabilidades, pero "en estricto apego a derecho", dado que, subrayó: "Las acusaciones en contra de exsenadores y diputados de nuestro partido, al no ser legales sino mediáticas, parecen tener una intencionalidad política", dado que tanto el supuesto emisor como la autoridad se deslindaron de su difusión y de su valor legal. El legislador sentenció, asimismo: "Es muy grave que en el momento en que el presidente demanda por segunda ocasión divulgar el video, éste se dé a conocer". **PARTICIPAN MANDOS**

**MARTES 18 DE AGOSTO DE 2020**

**MILITARES EN REUNIÓN DE SEGURIDAD.** Que el comandante de la 12a. Región Militar, Norberto Cortés Rodríguez, y el de la 17a. Zona Militar, Elpidio Canales Rosas (ambos recientemente nombrados), participaron en la reunión del Grupo de Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz, que se llevó a cabo en el Centro de Información y Análisis sobre Seguridad (CIAS-CQ), la cual estuvo encabezada por el gobernador Francisco Domínguez. También asistieron el secretario de Gobierno estatal, Juan Martín Granados; el fiscal general, Alejandro Echeverría; el delegado de la Fiscalía General de la República, José Guadalupe Franco; el teniente coronel Alfredo Alvarado Rojas, coordinador estatal de la Guardia Nacional; y el jefe de la Estación del Centro Nacional de Inteligencia en el estado, Gerardo Olmos Cruz. **RESUELVE TEEQ IMPUGNACIÓN DE CONVOCATORIA.** Que el TEEQ reencausó la demanda de impugnación para participar en la integración de coordinadores municipales que interpuso el secretario general en funciones del Comité Ejecutivo Estatal del partido Morena, Jesús Méndez Aguilar, ya que no se agotaron las instancias internas de ese instituto político como establecen sus estatutos. Los magistrados resolvieron que primero se debe agotar el asunto en la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia para que en plenitud de sus atribuciones resuelva sobre la procedencia del medio de impugnación y así se agote el principio de definitividad. (CQRO)

### **PULSO - “AMIGO SÍ PERO...NI PALMADITAS...COMO TAMPOCO FUI INVITADO”**

Por Andrés González

En Querétaro, en el país, el ambiente político, el social, se siente pesado, espeso. Y el bochorno lo siente el ciudadano. Por supuesto. Comenzar a escribir – ahora – siente uno un raro escalofrío. Ya ve como son las redes sociales de claridasas. Por lo pronto, aquí en Querétaro se va Guillermo Gutiérrez Badillo, secretario particular del gobernador Francisco Domínguez Servién. Se fue, Alejandro Ochoa Valencia, el “corruptazo” presidente municipal de Colón. Hoy se elige al interino. Y el miércoles aquí, el presidente. Los lunes – como ya se hizo tradición – hay conferencia en el CDE del PRI, el de Paul Ospital. Poquito después de las doce del día y lo que ahí llegó – la boda de Sandrita Calzada Albarrán – hija de Pepe Calzada y Sandra Albarrán, fue un dulcecito. Y de esto, ni en Protección Civil de El Marqués ni los Servicios de Salud de Querétaro, recibieron queja alguna. Tampoco la hubo – y menos – en el PRI. Entonces ¿Qué instancia otorgó la licencia – litud – de la fiesta? ¿Eres amigo de Pepe Calzada? Le pregunto a Paul Ospital. “Muy amigo, me honra con ser su amigo...platicamos mucho, hablamos. Para mí es muy importante el consejo de quiénes han servido a este estado. Todos, han entregado muy buenas cuentas. Y tengo comunicación con los cuatro ex gobernadores de la entidad, con Mariano Palacios, con nuestro amigo Enrique Burgos, con nuestro amigo Jorge López Portillo y por supuesto con Pepe Calzada, el último gobernador priista del estado...y todos ellos son nuestra principal bandera de orgullo y principal motivo para salir con la frente en alto a la calle, porque el PRI le cumplió al pueblo... Y a Paul el tema del “buen PRI” le encanta, le apasiona: “Se los he dicho en reiteradas ocasiones. Cómo entregamos el estado en 2015 y cómo está a la fecha. Lo entregamos en un segundo lugar nacional en crecimiento económico. Y hoy somos el catorce. Lo entregamos en un tercer lugar nacional de paz y seguridad, hoy somos el doce... Pero las preguntas siguen. “Oiga presidente, tanto usted como Juan José Ruiz son considerados dentro del grupo de los “Calzada Boys” o “Pepe Boys” y si has platicado con todos los gobernadores ¿Hay coincidencia entre ellos de cuál podría ser el mejor camino para el PRI de Querétaro? “Robustecernos, trabajar al interior del PRI...ellos a eso le apostaron”. Y sigue enumerando lo principal de esa tarea partidista, las 860 secciones, los nuevos comités municipales. “Y presidente. ¿Y los ex gobernadores le dan a usted más palmaditas para que siga al frente del CDE? “Para estar al frente del Comité Directivo Estatal hay distintas opciones y ninguna de ellas contempla las “palmaditas” sino la elección a través de un Consejo Político Estatal en el cual, salimos muy bien, salimos electos, desde finales de enero de este año...” Cuando a Paul se le preguntó si había sido invitado a la dichosa boda – en las fotos nadie aparece con cubre bocas – aseguró que “yo no estuve...” pero también aseguró que no sabía de ningún otro priista distinguido que haya estado en esta boda. Tampoco estuvo

**MARTES 18 DE AGOSTO DE 2020**

Chela Juárez, la secretaria general del CDE, a quién le tocó – en primer orden – responder a esta incomoda pregunta. “No coincidimos con este tipo de eventos” dijo, sin aventurar más. A Chela Juárez le tocó entrar como presidenta municipal de Pedro Escobedo en el primer trienio de Pepe Calzada. Él la palomeo y claro, el voto ciudadano. De Paul, Pepe fue su “animador” para entrar al partido, pero también su padrino político porque en su anterior campaña para diputado federal, anduvo “siguiendo los pasos de Pepe”. Abordó – como no – lo del presidente municipal de Colón, de Alejandro Ochoa Valencia, al que calificó de “corruptazo” y a quién el PRI no quiso postular para su primera aparición como candidato. “Vamos a darle a Colón certeza política, jurídica y estabilidad” y de paso, como no queriendo, tocó lo que sucede en el municipio de Ezequiel Montes, gobierno emanado del partido MORENA, donde hasta le quitaron a la administración la guardia municipal. “Impensable ahora abrirle la puerta a MORENA en el estado” dijo y remató con que “se vayan a la cárcel los corruptos”. Así también aquí y en esta conferencia, el ambiente social, el político, se sintió pesado. (CI)

### **EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO**

**Inocentes.** En México y ante la ley toda persona es inocente, hasta que se demuestre lo contrario, lo cual no aplica a las redes sociales donde se juzga y se condena sin otorgar la presunción de inocencia y sin analizar los casos. Miles de jueces en un clic y millones de jurado con la venda de la ignorancia en los ojos. (N 1)

### **MISMO CASO PERO SON LIGAS (sic)**

El video que exhibe al secretario particular del Gobernador Francisco Domínguez Servién, Guillermo Gutiérrez, es, lo menos, una práctica indeseable toda vez que, en lugar de dar a conocerla demanda penal contra un acto ilegal, el seguimiento judicial de un hecho ilícito, en busca de la justicia y el resarcimiento de un daño, se filtra un video y se juzga y se condena a partir de una imagen sin permitir al menos conocer la voz de la otra parte. No se trata de hacerle al abogado del diablo, sino de dejar en claro que la intención de este trascendido, es dañar la imagen de un gobernador con fines abiertamente electorales y desde luego, saltan las hienas en busca de carroña. Si el gobernador Francisco Domínguez Servién -quien vía twitter, ya se desmarcó del hecho- tiene responsabilidad... ¿Dónde está una demanda? ¿quién está denunciando? ¿qué número de averiguación?, para que se entienda que, como cacaraquea el presidente de México Andrés Manuel López Obrador, en su guerra contra la corrupción, de lo contrario, sólo tenemos el escándalo mediático y la oportunidad de la venganza política, ya de cara al proceso electoral de 2021. ¿Qué se va a hacer? ¿Qué procede?, ¿buscar en las cuentas fiscales de Memo Gutiérrez? ¿Investigar si tiene cuentas en un paraíso fiscal? Bueno pues está la UIF, que dirige el Dr. Santiago Nieto y que debe de tener cada centavo fiscalizado, puesto que, si le bloquean millonadas a Don Mencho, pues a Memo o Pancho, ya se las hubieran encontrado. (N)

### **PLAZA DE ARMAS**

por Sergio A Venegas Ramírez

**PANCHO SE DESLINDA Y CESA A “CHESPIRITO”.** Revelan el video con la entrega de sobornos. El gobernador Domínguez se lava las manos. Se mantendrá la gira de AMLO para mañana. No hará alianzas el Verde en Ayuntamientos. El licenciado. A Guillermo Gutiérrez Badillo, la vida le cambio en 2006, cuando se acercó a Francisco Domínguez Servién para ofrecerle sus servicios relacionados con diseño y otros temas de comunicación, para su campaña de diputado federal. El Chespirito, como también lo conocían por su parecido con el personaje que caracterizaba Roberto Gómez Bolaños, nunca se volvió a despegar del hoy gobernador. La de Memo, es una historia de éxito: Proveniente de una familia de clase media, era conocido por los rumbos de La Negreta, en Corregidora, donde tiene su registro como militante del PAN. De hecho, dividía su agenda: De 7 a 8 am, manejaba la camioneta para repartir niños en escuelas. De ocho en adelante, atendía las necesidades de Domínguez. Vivió hasta

**MARTES 18 DE AGOSTO DE 2020**

hace poco en el fraccionamiento Pirámides, en El Pueblito. Cuando Domínguez Servién se instaló como diputado en San Lázaro, Gutiérrez Badillo comenzó a viajar a la Ciudad de México para ver qué se le ofrecía al señor, pero el cargo de asistente ya lo ostentaba el actual secretario de Desarrollo Social, Tonatiuh Cervantes, quien no dejó pasar al Chespirito. Fue hasta 2009, cuando Memo pudo entrar de lleno al primer círculo de Domínguez, quien durante la campaña de presidente municipal, le encargó ciertos acuerdos con periodistas y el abastecimiento de cualquier cosa que él necesitara. Ya en el Centro Cívico, Memo Gutiérrez tomó el control del ¡elevador! que sube desde el estacionamiento al despacho del alcalde. Además de llevar los gastos privados de su jefe. Luego comenzó a manejar algo de la agenda y los encuentros personales de Domínguez. Por ser un eficiente y servicial colaborador el señor Gutiérrez se mudó a la CDMX cuando Domínguez Servién se convirtió en Senador de la República, en 2012. Es en ese entonces cuando durante una noche de copas, les robaron la Suburban del senador Domínguez. El que dio la cara ante las autoridades fue, claro, Memo. En aquel tiempo es cuando se graba el video en donde se observa a Gutiérrez Badillo recibiendo diez millones de pesos de un colaborador del entonces director de Pemex, Emilio Lozoya Austin. Es decir, no se puede entender una operación de esas, sin la autorización de su mentor, el gobernador Francisco Domínguez Servién. De ninguna manera. De hecho, Gutiérrez Badillo regresa de México para participar en la campaña al gobierno del estado, que ganó Domínguez. Como premio, es nombrado secretario privado del mandatario. De hecho, le tuvieron que conseguir un título de licenciado para darle el cargo. Hoy, cinco años después de haber escalado hasta la puerta contigua del gobernador, Memo Gutiérrez fue cesado por su jefe, argumentando que nunca estuvo enterado de las andanzas de su fiel escudero. Y, claro, como dice el librito, Domínguez Servién se puso a disposición de las autoridades para apoyar cualquier investigación. Atrás quedaron los años de confianza ente Memo y Pancho. Hoy se trata de salvar el pellejo. Y en eso, Domínguez Servién es especialista. Pobre Chespirito. -OÍDO EN EL 1810- Solos. La dirigencia nacional del PVEM anunció ayer que no hará frentes ni alianzas en las elecciones del año próximo en los ayuntamientos y alcaldías del país, pero no ha dicho nada de las 15 gubernaturas ni de las cámaras federales y locales. Así las cosas, el Verde se declara confiado en contender con sus propios candidatos. En el caso del Municipio de Querétaro, por ejemplo, se sabe de pláticas con Adolfo Ríos, que contendió en la elección anterior con Morena, PES y PT frente al panista Luis Bernardo Nava. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- La historia. Querétaro es uno de los estados con mayor estabilidad política. En los últimos 90 años solamente dos gobernadores no han terminado su periodo y eso porque fueron promovidos a cargos federales: Agapito Pozo Balbás a ministro de la Suprema Corte, en 1949, siendo relevado por Eduardo Luque Loyola y en 2015 José Calzada Roviroso al ser nombrado titular de la Sagarpa, quedándose en su lugar Jorge López Portillo. Antes de ellos está el extraño caso de Constantino Llaca (1925-27) que dejó el gobierno por enfermedad a su joven secretario general Fernando Díaz Ramírez y luego hubo un grave periodo de estabilidad con el llamado triunvirato integrado por Abraham Araujo, Ángel Vázquez Mellado y Ramón Anaya que se alternaron de 1927 a 1931. De allá para acá, desde el polémico Saturnino Osornio a fecha solamente se registran los relevos anticipados de Agapito Pozo y José Calzada. Si Francisco Domínguez tuviera que pedir licencia -los cargos de elección no son renunciables- para ser candidato a otro cargo de elección popular o por cualquier otra causa, sería histórico. “El final de acerca ya”. -¡AAAPUNTEN!- La gira. En medio de la tormenta perfecta, fuentes cercanas al gobierno federal desmintieron la versión de que se suspendería la gira del presidente Andrés Manuel López Obrador, programada para mañana. Está firme la reunión de seguridad en la XVII Zona Militar y La Mañanera. Posteriormente el mandatario se trasladará a San Luis Potosí para participar en la reunión de su gabinete y la Conferencia Nacional de Gobernadores. ¡Oportunísima. -¡FUEGO!- ¡Naranjas! Que antes del cese de Guillermo Gutiérrez Badillo el único caso de separación por acusaciones de corrupción en este sexenio fue el de José Luis Aguilera en abril de 2019, quien fue perdonado y recontratado como representante del gobierno en la Ciudad de México. ¡Porca miseria! (PA 2)

**MARTES 18 DE AGOSTO DE 2020**

<b>FUENTES</b>		
<b>DIARIOS LOCALES Y NACIONALES</b>	<b>SEMANARIOS Y QUINCENARIOS</b>	<b>SITIOS WEB</b>
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**